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2 EDITORIAL

Este miércoles 30 de abril se festejan 
los 77 años de la Independencia de 
Israel, fecha memorable en nuestro 

calendario sin duda es Yom Haatmaut.

Que mejor festejo que destacar los 
innumerables logros de este pequeño 
gran Estado en los campos de la ciencia, 
tecnología, medicina y economía, entre 
otros.

Es de destacar los grandes inventos e 
innovaciones en alta tecnología que han 
sido constantes y que hemos compartido 
con nuestros queridos lectores en cada una 
de las ediciones.

El 14 de mayo de 1948 (5 del mes de Iyar del 
año 5708) ejecutando la resolución 181 de 
la Asamblea General de las Naciones Unidas 
del 29 de noviembre de 1947, el entonces 
lider del Movimiento Sionista, David Ben 
Gurión leyó el acta de Independencia que 
daba lugar al nacimiento de un Estado 
Judío en la tierra de Israel, cuyo nombre 
oficial sería Estado de Israel.

En estos años de vida, el ejército de Israel 
debió afrontar al menos cinco guerras de 
defensa contra países árabes y musulmanes 
de la región, que a pesar de integrar la 
ONU,  se negaron sistemáticamente a 
aceptar aquella solución democráticamente 
definida. Cabe mencionar que en las últimas 
décadas, la acción de los grupos terroristas 
islámicos no reparan en dar muerte a miles 
de civiles inocentes.

Pero aún viviendo esta tragedia, Israel 
ha logrado un desarrollo político, social, 
económico y científico reconocido en el 
mundo entero, con la democracia como 
pilar fundamental, al tiempo que ha ido 
integrando a millones de inmigrantes judíos, 
que desde todas las partes del mundo, y 

transportado diversos acervos culturales 
han llegado constantemente y continuan 
hacinedolo junto con las minorías árabes, 
musulmanes, drusos y cristianos que 
habitaban el lugar aún antes de 1948.

La enseñansa y educación siempre han 
mantenido un alto nivel internacional 
reconocido. Gran parte de los empleos 
técnicos del país son ocupados por sus 
egresados, tanto de sus colegios, secundarias, 
como de sus institutos tecnológicos, entre 
los que hay aquellos especializados en 
temáticas  de última generación a nivel 
mundial, como por ejemplo el desarrollo 
de la nanotecnología.

En el día de su independencia, deseamos 
que el país todo siga en el camino del 
crecimiento y anhelamos la profundización 
de la paz con aquellos países con los que 
la ha logrado, y la pronta extensión de la 
misma para el resto de la región.

La creación del Estado significó para el 
pueblo judío, una añoranza milenaria para 
tener una patria, en la que se pudieran 
presentar una identidad tradicional e 
histórica, a la vez que desarrollar una 
sociedad democrática, enarmolando los 
valores escenciales del judaísmo como la 
justicia y la igualdad.

En sus 77 años de la constitución del 
Estado, Israel se ha mantenido como un 
oásis de democracia y pluralismo, en una 
región caracterizada por sus regimenes 
autoritarios.

En las más de siete décadas que han 
transcurrido desde su creación, el 
desempeño de la economía, de la sociedad 
y sobre todo de la ciencia y tecnología 
ha sido admirable. Hoy en día con tan 
sólo 77 años tiene más de 4800 empresas 

startups, lo que supera a cualquier otro país 
del mundo, con excepción de los Estados 
Unidos.

Hoy en día con la tecnología y el auge en las 
redes sociales, es el momento de hacer mas 
hasbará (esclarecimiento). Es el momento 
de las acciones basadas en la palabra. Se 
trata de defender la legitimidad de todo el 
pueblo judío, y sobre todo de su derecho a 
existir, como cualquier país del mundo.

Es hora de defender a Israel, nuestra patria 
espiritual; nos la debemos como judíos.

El 5 de Iyar de 5708 se inaugura una nueva 
era en la historia del pueblo judío, de su 
reconocimiento del derecho, como de todo 
pueblo a tener soberanía en su propia tierra.

El día anterior a Yom Haatzmaut, se 
conmemora Yom Hazikaron, día de los 
caídos por la defensa de la patria, a lo que 
se sumó hace años el recuerdo de todos los 
que fueron asesinados, civiles y soldados, 
en actos de terrorismo fuera y dentro de 
Israel.

El mensaje es claro, no se puede celebrar sin 
recordar, no se puede agradecer la realidad 
de un Estado pujante, sin reconocer el costo  
que ha tenido y que tiene.

Este Yom Haatzmaut nuestra alegría y 
celebración no va a ser completa, hasta que 
regresen todos los rehenes a sus hogares. 
¡Ojalá que sea pronto!

Que D-os bendiga al Estado de Israel y 
a nuestro país, México por abrirnos las 
puertas y permitirnos poder vivir con 
libertad. 

Y como siempre el lector 
tiene la última palabra...
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3OPINIÓN

El lunes el presidente Trump 
anunció sorpresivamente que hoy 
se reunirían en Omán, país árabe 
del Golfo Pérsico, la delegación 

norteamericana con su contraparte iraní a 
fin de entablar “conversaciones directas” 
de alto nivel sobre el tema del desarrollo 
nuclear iraní.

Luego se supo que el gobierno de Irán no 
acepta verse cara a cara con los enviados 
de Trump, por lo que ambas delegaciones 
estarán en habitaciones separadas, 
enviándose mensajes a través de mediadores 
de Omán.

Trump se dijo confiado de que pueda 
alcanzarse un acuerdo porque “eso sería lo 
mejor”, pero en su muy peculiar estilo de 
abordar los asuntos, advirtió que, de no ser 
así, “Irán enfrentará un gran peligro”. En los 
últimos tiempos Trump ha amenazado con 
bombardear al país persa si no abandona su 
programa nuclear, ya que, para el habitante 
de la Casa Blanca, como para la mayoría de 
los países de Occidente, por ningún motivo 
es aceptable que un arma de esa índole 
quede en esas manos.

Todo esto mientras bombarderos B-52 
de EU han sido enviados a la región, al 
tiempo que las fuerzas norteamericanas 
continúan atacando a los hutíes de Yemen, 
patrocinados por Irán, y dos bombarderos 
más fueron enviados a la isla de Diego 
García en el sur del Océano Índico, a corta 
distancia de Irán.

e presume que justo esa presión militar 
ha tenido el propósito de obligar a la 
República Islámica a sentarse a la mesa de 
negociaciones. Y es que tales bombarderos 
pueden evadir sistemas aéreos de defensa 
extremadamente sofisticados y tienen la 
capacidad de transportar una carga de 18 mil 
kilogramos de explosivos con el potencial 
de destruir infraestructura subterránea.

Otro factor que seguramente inclinó a 
Teherán a acceder a las pláticas es la 
catástrofe económica en la que vive el país. 
Su moneda se ha depreciado a niveles no 
vistos –un millón de riales por dólar– debido 
a las sanciones impuestas por EU.

La gravedad de la devaluación de la moneda 
iraní puede apreciarse al observar que en 
2015, cuando se firmó el acuerdo de Irán 
con el G5+1 (JCPOE), la relación era de 
32 mil riales por dólar. Ni qué decir acerca 

de la pérdida para Irán de sus más útiles 
aliados regionales, a saber, el régimen sirio 
de Assad, hoy desaparecido, y el Hezbolá 
libanés y el Hamás palestino francamente 
debilitados. De hecho, el actual presidente, 
Masoud Pezeshkian, declaró recientemente 
que la situación económica de su país era 
mucho peor que la que prevaleció durante 
la larga guerra entre Irán e Irak entre 1980 
y 1988.

El campo reformista al interior de Irán ha 
expresado, con la discreción debida, su 
expectativa de que se llegue a un acuerdo 
para poder salir así de la grave crisis 
nacional, aunque hay conciencia de que 
las probabilidades de que ello suceda son 
escasas dada la línea dura que caracteriza a 
los liderazgos de ambas partes.

Trump ha anunciado que su objetivo es 
desmantelar la totalidad de las instalaciones 
nucleares de Teherán, mientras que oficiales 
iraníes han respondido diciendo que las 
demandas que EU ha planteado son de 
entrada inaceptables, ya que implican 
terminar con la influencia regional de Irán, 
destruir su capacidad de defensa y acabar 
con su programa nuclear y su producción 
de misiles.

Por lo pronto, ambas posturas maximalistas 
auguran un no acuerdo. En este contexto, es 
un hecho que el régimen iraní, a pesar de su 
situación crítica, no abandona su objetivo 
prioritario de destruir al Estado de Israel, 
mientras que el gobierno de Netanyahu 
sostiene, por su parte, que ningún acuerdo 
político-diplomático conseguirá desactivar 
la amenaza inherente al islamismo radical 
del fanatizado gobierno de los ayatolas, por 
lo que la opción militar constituye la única 
salida que queda.

Es así que en cuanto a este particular 
asunto, el futuro inmediato es tan incierto 
como lo es el actual estado de cosas general 
en nuestro mundo.

Las sacudidas financieras, los bandazos 
políticos, la polarización intensa a nivel 
global y al interior de las naciones, los 
nacionalismos exacerbados, los fanatismos 
religiosos, los amagos de guerra, el abandono 
de los valores propios de la democracia y 
la multiplicación de liderazgos populistas 
autoritarios tanto de izquierda como de 
derecha extremas, proyectan una gruesa 
y ominosa neblina que a nivel global nos 
impide vislumbrar qué nos deparará el día 
siguiente.

EU e Irán: ¿rumbo a un acuerdo?

Esther Shabot

Trump ha amenazado con bombardear a Irán si no abandona su programa nuclear, ya que, 
para el habitante de la Casa Blanca, como para la mayoría de los países de Occidente, por 

ningún motivo es aceptable que un arma de esa índole quede en esas manos.
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4 PUNTO DE VISTA

Lo que vivimos infortunadamente 
en México y en el mundo fue un 
fenómeno natural no frecuente 
de una severa pandemia 

originada en China, el coronavirus que 
amenaza hacer cambios drásticos en la 
vida de la humanidad porque abarca a 
todo el mundo. Lo anterior es básico 
de seguir orientaciones que podremos 
aplicar desde ese año 2020 y el mundo 
puede por circunstancias naturales 
cambiar su ruta o temor de hacerlo, con 
graves consecuencias, por ello escribiré 
lo que algunos compañeros hicieron en 
sus artículos publicados en mi libro de 
Bioética.

Nos dice Lizbeth Sagol Salas y dice así: 
“estamos viviendo tiempos de cambio, 
hemos de preparnos para ello. En la 
práctica médica uno de los detonantes 
de la transformación contemporánea 
es el seguimiento y fortalecimiento de 
la Bioética, la cual parece dejar atrás la 
-Ética médica tradicional- a excepción 
de la concientización particular de la 
medicina”.

Me permito agregar por las condiciones 
de este año que pasamos, cambios que nos 
esperan en los terrenos de la vida diaria y 
de la vida futura, se espera también que 
aumente la enorme pobreza.
 
Mi excelente exalumno y ahora internista 
e inquietante hombre de negocios del 
mismo libro el doctor Víctor Huggo 
Córdova Pluma dice: “La certidumbre no 
es actualmente el sello de la repercución 
del desarrollo científico médico sobre las 
personas. Lograrla es una prioridad de la 
Bioética”; lo anterior en otras palabras es 
una gran tarea de la Bioética enfrentar lo 
que será después de esta pandemia que 
vivimos.

Recomiendo ampliamente el ejercicio de 
la medicina en el mismo libro el artículo 
del maestro Ruy Pérez Tamayo sobre el 
código médico basado en los objetivos de la 
medicina, agrego: ¿cambiarán también por 
lo menos parte de ellos?, y en otra parte del 
libro Fernando Cano Valle escribe acerca 
de los enunciados de la Bioética en México, 
y agrego: “¿se continuará con la misma 
ciencia que tenemos en la actualidad?”.

Ya fuera del texto que tuve oportunidad 
de efectuar me encuentro con una 
colaboración de la profesora e 
investigadora de la facultad de bioética 
de la Universidad Anahuac de México 
la doctora María Elizabeth de los Ríos 
Uriarte, en un artículo: “La muerte 
a debate”, en plena pandemia, y nos 
dice: “¿Realmente el sentido de nuestra 
vida es nuestra muerte? Y agrega, caer 
en la desesperación provocada por el 
dolor extremo, el diagnóstico de una 
enfermedad incurable, la soledad, y el 
aislamiento son motivos suficientes para 
no querer vivir más, sin embargo, no son 
razones; así, mientras que los motivos 
se fundan en emociones, por ello, son 
cambiantes, volubles, pudiendo ocasionar, 

en algunas veces incluso, arrepentirnos 
de las decisiones tomadas, las razones 
buscan verdades últimas y se asientan 
sobre la naturaleza humana que tiene vida 
y una vida racional, impregnada por un 
fin que la impulsa a buscar un sentido 
último a su existencia. Ante esto habría 
que preguntarnos: ¿realmente el sentido 
de nuestra vida es nuestra muerte?. El 
debate debe de ir más allá de los motivos 
y fundarse en razones”.

Esperamos que por razonamientos 
lógicos en los años que vienen evitemos 
los enfrentamientos que constantemente 
vivimos, que son los que originan 
tragedias.

La muerte en debate
Bernardo Tanur

KESHER 1° Mayo



5PUNTO DE VISTA
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Esta organización, cuya financiación ha 
reducido drásticamente el gobierno de 
Washington, se ha dedicado durante 
décadas a perpetuar el problema, en 

lugar de resolverlo. Y ha impartido, desde sus 
inicios, una educación que fomenta el odio y el 
revanchismo entre los niños palestinos.

En Europa, por ejemplo, tras la caída de Alemania 
en 1945 decenas de millones de personas fueron 
desplazadas de sus hogares y reubicadas. Stalin 
impuso destierros colectivos a los pueblos 
acusados de apoyar a los ocupantes nazis.

Entre 1948 y 1953, Israel recibió unos 800,000 
judíos expulsados de los países árabes, además de 
otros cientos de miles que escaparon del nazismo. 
Hoy mismo, millones de refugiados huidos de 
Siria, Congo y Venezuela se han establecido en 
diferentes naciones. Los casos abundan en la 
Historia.

Afirma la narrativa oficial palestina que “no hay 
ciudad israelí desde la cual no se vean los restos 
de alguna aldea palestina abandonada”. Nada 
más alejado de la realidad histórica. Los hechos 
no pueden o no deben modificarse de ese modo 
para defender una causa.

Llama la atención, sin embargo, el eco que han 
logrado sus afirmaciones.

Un ejemplo es la propaganda antisemita del BDS 
(“Boicot, Desinversiones y Sanciones” a Israel), 
que utilizan seudónimos que son fanáticos que 
defienden la desaparición del Estado Judío y el 
terrorismo de Hamas.

En 1947, la ONU votó la partición de Palestina 
(no de todo su territorio histórico, pues el 75% lo 
ocupaba ya Jordania) en dos estados: uno judío 
y otro árabe. Jerusalém sería internacionalizada. 
Los judíos aceptaron dicha resolución y 
proclamaron la independencia; los dirigentes 
árabes la rechazaron e invadieron al nuevo Israel.

El llamamiento de los dirigentes musulmanes 
entre ellos el líder palestino del momento, el 

Mufti de Jerusalén, que había colaborado con 
Hitler invocó la “guerra santa” para “echar a los 
infieles al mar”. Una guerra de exterminio. Las 
exhortaciones a la población árabe a abandonar 
sus hogares y sumarse a las fuerzas invasoras, 
eran permanentes.

Sin embargo, el resultado de la guerra 
sorprendió al mundo, pues los judíos triunfaron 
y consolidaron su estado. El grueso del territorio 
adjudicado al estado árabe fue ocupado por 
Egipto (Gaza), y Jordania (Cisjordania y 
Jerusalén oriental), Tras la derrota militar, los 
gobiernos árabes impusieron a los palestinos la 
permanencia en campos de refugiados. Es decir: 
los en aquel momento 700,000 palestinos que 
abandonaron sus hogares, no fueron integrados 
al resto de la población de Jordania, Siria, 
Iraq o Egipto. Y ello a pesar de que tenían la 
misma lengua y religión y que no existía aún 
una voluntad nacional palestina autónoma del 
mundo árabe.

De aquellos campamentos, que ni siquiera 
los miles de millones de dólares producto del 
petróleo “pudieron” erradicar, surgieron todas las 

organizaciones terroristas palestinas, alimentadas 
en un odio irracional a “los cristianos, judíos y 
sionistas”. Más de setenta años después, nadie 
puede afirmar seriamente que la falta de solución 
para dichos refugiados se debe a la carencia de 
medios.

Fue en realidad la falta de voluntad árabe lo 
que ha mantenido a los refugiados en su triste 
situación. ¿Por qué? Simplemente porque de 
ese modo tenían un arma propagandística para 
oponerse a todo acuerdo pacífico y salir
constantemente en las redes sociales.

Hablamos de más de 20 países árabes, con 
millones de kilómetros cuadrados de extensión, 
que obviamente poseían infinitamente más 
recursos que Israel para integrarlos.

La diferencia es que los judíos, en menos de 
30,000 km2, absorbieron en el mismo periodo 
a unos 4 millones de inmigrantes, mientras los 
gobiernos árabes utilizaron a los suyos como 
arma política permanente. Una opción muy 
triste, decidida por los verdaderos culpables de 
la nakba palestina.

Mito y verdad sobre los 
refugiados árabe-palestinos

Jennie C. de Serur



6 RELATOS

Europa reinaba sobre un mundo 
reducido a solo tres continentes 
conocidos. Por un lado, África, 
al sur de España, poco explorada 

excepto en sus costas que colindaban con 
el mediterráneo. Sede del Imperio Egipcio, 
que, durante mas de tres milenios, dominó 
al mundo y fue amo absoluto del mismo. 

Al este, Asia, un gigante compuesto por 
múltiples países y razas que competían 
entre sí, por dominar aquellos territorios 
Grandes imperios como el de Gengis Kahn 
habían dejado su huella, y otros alejados 
por murallas difíciles de derrumbar, ejercían 
una vida ordenada, pero alejada del mundo 
llamado occidental.

China, con su enorme población, poseía una 
envidiable cultura y desarrollo de mercancías 
e inventos, que cambiaron la faz de la tierra 
Entre ellas, la pólvora y el papel. Y más al 
este, otro viejo imperio, aún más aislado que 

la China, al ser su territorio una isla, y sus 
habitantes, feroces soldados y samuráis, que 
protegían al Japón de las influencias de otras 
culturas.

Se vivía un renacimiento en Europa, en 
todos los aspectos que uno pueda imaginar. 
En el arte, la arquitectura, la filosofía y la 
política misma. El ingenio de hombres 
como Leonardo, impulsaban a las mentes a 
desarrollar y entender la ciencia, y tratar de 
separarla de los dogmas que el clero había 
impuesto. Copérnico y posteriormente 
Galileo, cambiarían la manera de pensar en 
el cosmos y por lo tanto en la misma creación 
del universo. La ambición de los europeos, 
era poder establecer vías adecuadas de 
comunicación con China, India y aquellos 
países allende sus fronteras. Buscar de manera 
afanosa y persistente, una nueva avenida, a 
través del extenso mar, dirigiéndose hacia al 
oeste, para poder llegar a esas zonas, una vez 
que la redondez de la tierra pasó de ser un  
discusión, a una absoluta realidad.

Y un buen día en el año de 1492, partieron tres 
carabelas, con rumbo a “Las Indias “enfilando 
las naves hacia el oeste y enfrentándose al 
océano, cuyas dimensiones eran totalmente 
desconocidas por el mundo. Una proeza de 
navegación, al mando de Cristóbal Colón, 
quien si saberlo nunca, había descubierto 
no solo la viabilidad de viajar al poniente 
en busca de las maravillas de esa zona, sino 
un continente, más amplio aún que Europa, 
y que vivía aislado por completo del resto 
del mundo, compuesto por imperios de 
gran envergadura. Uno, localizado al sur, 
colindando con otro océano, desconocido 
por el hombre europeo, y que era el Imperio 
Inca. Y otro más septentrional, localizado 
entre ambos océanos, y de inmenso tamaño 
y poderío. El Imperio azteca, y los otros 
pequeños pueblos, algunos sometidos y otros 
no, a la jerarquía de los aztecas. En pocas 
palabras, un nuevo mundo, al menos, para 
los europeos y asiáticos, que desconocían su 
mera existencia.

Las noticias, y los nativos que Colón trajo 
de regreso de sus viajes, despertaron la 
codicia de España y de Portugal, quienes 
se lanzaron a la conquista de esos extensos 
territorios, al darse finalmente cuenta, 
tiempo después, que no era la India como 
supuso Colón. En esas nuevas zonas, había 
otros tesoros que podrían aumentar las 
arcas de ambos reinos, y por lo mismo, se 
lanzaron múltiples carabelas, esta vez con la 
intención de reconocer los terrenos, valorar 
quienes eran sus habitantes y determinar si 
sería fácil o no el conquistarlos. Como era 
además costumbre, ambos países estaban 
empobrecidos, por las guerras de reconquista 
llevadas a cabo, por la pésima economía, 
ahora agravada en España por la expulsión 
de los judíos.

Hacia el nuevo continente, llegarán 
varios futuros conquistadores. Algunos, 
permanecerán en La Habana, a la espera de 
ver lo que los exploradores les dicen. Uno 
de ellos, de nombre Hernán Cortés, se dirige 
y funda en el antiguo México, la ciudad de 
la Vera Cruz, y con un pequeño contingente 
de soldados, y algunos corceles, se lanza 
al centro del país, donde es informado, 
existe un gran Imperio. La curiosidad y la 
codicia, en este caso, hermanados, se lanzan 
hacia la susodicha explanada. Durante el 
trayecto, el astuto Cortés, va adquiriendo 
conocimientos sobre el sitio y la gente a la 
que pretenderá conquistar. Enemistades de 
pueblos más pequeños, sometidos a el yugo 
que los aztecas, como aprende, se llaman 
aquellos y que, ejercen sobre los vecinos 
enormes impuestos, amén de otras quejas 
respecto al poderoso ejército prácticamente 
invencible, y que no goza de la simpatía o 
del apoyo de los gobernantes subyugados 
por la fuerza del imperio que domina por 
ahora el extenso territorio.

La caída de Tenochtitlán
Jaime Laventman
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7RELATOS
Escasamente pasados dos años de que Cortés 
desembarcara en Veracruz, cayó el último 
bastión de Tenochtitlán, o sea Tlatelolco. 
Con ello, finaliza la vida de un imperio que 
gobernó durante un poco más de dos siglos. 
La verdadera trascendencia de esto, es que 
cambió por completo la imagen que se 
tenía del planeta. Allende el mar, se habían 
descubierto tierras habitadas por diversos 
pueblos, cada uno con una cultura ancestral, 
que era totalmente desconocida para los 
europeos. No solo eran seres extraños, 
en el sentido de hablar otros idiomas y 
poseer religiones diferentes, sino que los 
países conquistados, poseían riquezas 
que asombrarían a propios y extraños, y 
que serían el botín a perseguir, olvidando 
a la población indígena de esos sitios. 
Convirtieron a estos orgullosos pueblos, que 
habían gozado de cierta libertad, en esclavos 
sujetos a una nueva forma de vivir y de 
observar al mundo que los rodeaba. Llegó 
la evangelización, y las costumbres llamadas 
paganas, fueron desplazándose poco a poco, 
al olvido en muchos lugares y a la completa 
desaparición, en otros.

Toda una forma de vida, de entender 
el cosmos y de convivir, fue sustituida 
rápidamente, por la conversión de estos 
pobladores, a la estructura que los españoles 
traían consigo. Un nuevo idioma; un nuevo 
Dios, muy diferente al que ellos adoraban.
Nuevas costumbres para vestir, dialogar, 
razonar y trabajar. El látigo, se convirtió 

en el yugo que ahora habrían de padecer. 
Sus templos desaparecieron, mientras 
grandes iglesias y catedrales, surgieron 
sobre las ruinas de las otras. De ser pueblos 
conquistadores, pasaron a ser conquistados. 
De ser razas orgullosas, súbitamente se vieron 
envueltas en la vergüenza de la derrota y la 
desaparición de su modo de vida.

Acaba de nacer, La Nueva España, y esta 
dominaría durante tres largos siglos, en 
toda América, hasta que, a principios del 
siglo XIX, el grito de libertad, consecuencia 
directa de la declaración de la independencia 
de los Estados Unidos, se dejó venir. Las ideas 
de libertad expresadas durante la revolución 
francesa, llegarían a oídos de la población 
criolla, y desencadenarían los movimientos 
de independencia.

Es difícil comprender, como un puñado de 
soldados, conquistó un imperio. Muchos 
textos se han escrito al respecto. La docilidad 
de Moctezuma; la viruela, verdadero azote, 
que diezmó a la población de Tenochtitlán. 
Las alianzas establecidas por Cortés, con 
los enemigos naturales de los aztecas, y 
que confiaban, terminarían con ese aciago 
imperio, sin comprender a su vez, que 
peores situaciones se vendrían muy pronto. 
Los códices, la historia, y todos los aspectos 
de la cultura azteca y las previas, se esfumó 
para dejarnos solamente destellos de lo que 
el Imperio y sus predecesores habían sido.
Una lección más en un mundo de débiles y 

poderosos. Aborígenes que no pueden luchar 
contra fuerzas muy superiores, y que son 
dominados con cierta facilidad, para perder 
eventualmente su identidad, y adoptar la de 
sus conquistadores.

Los españoles, juzgan algunos, no fueron 
los mejores conquistadores. Ambiciosos, 
extrajeron de la tierra el oro y la plata, y 
entregaron esclavitud y cambio total de 
vida. Han pasado 500 años desde la caída 
de Tenochtitlán. Ahora, ese territorio se 
ha independizado, y se ha convertido en 
un país próspero, pero con heridas que no 
sanan fácilmente. Ya no es el náhuatl, u otros 
idiomas, los que se hablan, sino el español. Las 
deidades han cambiado, y es ahora la virgen 
de Guadalupe, la que cuida a sus habitantes, 
desde el punto de vista religioso. Quedan 
destellos de esa gran cultura, y a medida que 
los mismos re aparecen en México, el orgullo 
de su pasado, se engrandece y reconoce su 
valor en muchos sentidos.

La vida de México, nunca ha sido fácil. 
Una lucha constante por salir adelante, en 
inútiles guerras, buscando afanosamente, la 
igualdad de sus ciudadanos. Ha mejorado 
el panorama, pero falta mucho por hacer. 
La fiereza, el carácter y las ambiciones de 
los pueblos indígenas, persisten entre los 
nativos, y en la población general, que 
ha dejado de remembrar el pasado de 
México, y comienza a sentirse orgulloso 
del mismo.

KESHER1° Mayo
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Boris Diner H.*

La “Teoría del
Caballo Muerto”

Hace poco leí una leyenda que me 
gustó y quisiera compartirla en 
esta publicación: La tradición 
oral de los indios Dakota, 

transmitida de generación en generación 
dice que: «Cuando descubres que estás 
montando un caballo muerto, la mejor 
estrategia es desmontar».

Cuando nos damos cuenta de que estamos 
cabalgando un caballo muerto, la mejor 
decisión es bajarse del caballo. Parece fácil 
pero muchas compañías y empresarios 
insisten en seguir cabalgando con caballos 
muertos.

Con demasiada frecuencia, caemos en la 
trampa de insistir en una estrategia fallida, 
con la esperanza de que más esfuerzo, 
recursos o tiempo nos lleven al éxito. En 
lugar de reconocer al “caballo muerto” y 
avanzar, hacemos cosas como:

• Comprar un látigo más fuerte o 
grande.

• Cambiar de jinete.

• Formar comités para analizar al 
caballo.

• Comparar nuestro caballo muerto 
con otros caballos muertos.

• Rebranding del caballo como 
“transporte innovador”.

• El nombramiento de una comisión 
para estudiar al caballo. 

• Organizar visitas a otros países para 
ver si en otras culturas montan caballos 
muertos. 

• Bajar los requisitos, de modo que los 
caballos muertos puedan ser incluidos. 
• Reclasificación de los caballos 
muertos como vivos discapacitados. 

• Contratar asesores externos que 
ayuden a montar al caballo muerto. 

• El clásico: Declarar que como 
el caballo muerto no tiene que ser 
alimentado, es menos costoso, lo que 
implica menos gastos generales y, por lo 
tanto, contribuye sustancialmente a la 
mejora de la base de la economía, más de 
lo que hacen otros caballos. 

¿El problema? Ninguna de estas soluciones 
aborda el tema principal: ¡el caballo está 
muerto!

Todas estas decisiones que aplicadas a 
un caballo nos parecen claramente poco 
resolutivas, pero son las que aplican la 
mayoría de veces a un negocio o proyecto 
para justificar su continuidad, para justificar 
su posición dentro de la organización o 
para seguir viviendo del cuento, sobre todo 
esto ocurre dentro de las administraciones
públicas, pero también en empresas, aunque 
estas últimas terminan cerrando.

Hace años, un colega maestro, me compartió 
un gran principio básico en el mundo de los 
negocios y de las inversiones: “Debemos 
saber siempre lo qué estamos dispuestos a 
perder ya que el ganar más o menos solo 
llegará haciendo las cosas bien, con esmero 
y mucho trabajo.” 

Esto lo he visto en muchos negocios no 
solo en proyectos o ideas nacientes donde 
los jóvenes acuden a grandes asesores, o a 
diferentes expertos que saben mucho pero 
nunca han pisado la arena con sus propios 
proyectos. Sería un error de juicio el no 
ver el potencial positivo de un proyecto o 
negocio que aún no ha “despegado”, como 
lo sería el no ver la falta de potencial de 
un proyecto o negocio que ya nunca va a 
volver a “despegar”.   

Muchas veces vemos que un mal negocio 
o proyecto se termina justificando por un 
análisis mal realizado.  En otras ocasiones 
se ve, peor aún, que un mal proyecto o 
negocio ha sido objeto de un análisis bien 
realizado, pero luego los resultados de tal 
análisis han sido obviados por negligencia, 
agendas ocultas, o intereses sesgados de sus 
intervinientes. 

Si la intuición nos dice que no es un buen 
modelo o que ya no tiene recorrido, como 
decían los Indios de Dakota, lo mejor es 
bajarse del caballo muerto y dedicar el 
esfuerzo a otro caballo o proyecto. 

Como líderes, necesitamos el valor para 
tomar decisiones difíciles. Ya sea terminar 
un proyecto fallido, pivotear hacia una 
nueva estrategia o replantear un proceso, es 
nuestra responsabilidad reconocer cuándo 
es momento de soltar y buscar un mejor 
camino.

KESHER 1° Mayo
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Para evitar el “paradigma del caballo 
muerto” en los negocios, que significa  
ersistir con una estrategia o proyecto fallido 
a pesar de la clara evidencia de su inutilidad, 
las empresas deberían: monitorear 
regularmente las métricas de desempeño, 
estar abiertas a la retroalimentación, 
alentar el pensamiento crítico, adaptarse 
fácilmente a las condiciones cambiantes 
del mercado y estar dispuestas a reducir 
las pérdidas en iniciativas fallidas cuando 
sea necesario; esencialmente, reconocer 
cuando un proyecto ya no es viable y tomar 

la decisión de abandonarlo y buscar nuevas 
oportunidades en lugar de tratar de revivir 
un emprendimiento fallido.

En la vida, no es un fracaso desmontar 
un “caballo muerto”. Es sabiduría. 
Enfoquémonos en canalizar nuestra energía 
hacia las ideas, estrategias y proyectos que 
realmente generen valor. 

¿Han experimentado estimados lectores 
la “Teoría del Caballo Muerto” en su vida 
profesional? ¿Cómo supieron que era 
momento de desmontar?

Estrategias clave para evitar la trampa 
del “caballo muerto”:

• Evaluar el desempeño de manera 
regular:

• Establecer indicadores clave de 
rendimiento claros y revisar los datos de 
manera constante para identificar áreas 
en las que los proyectos o las estrategias 
no están generando los resultados 
esperados.

• Fomentar una cultura de 
transparencia.

• Fomentar una comunicación abierta 
en la que los empleados se sientan 
cómodos expresando sus inquietudes 
sobre proyectos fallidos sin temor a las 
repercusiones.

• Hacer preguntas críticas.

• Los líderes deben desafiar el status 
quo haciendo preguntas como “Si 
estuviéramos comenzando de cero, 
¿seguiríamos con esta iniciativa?”.

• Adoptar la agilidad: ser flexible y 
estar dispuesto a cambiar las estrategias 
cuando las condiciones del mercado 
cambien o haya nueva información 
disponible.

• Centrarse en los resultados, no en la 
actividad:

• Medir el éxito en función de 
los resultados tangibles en lugar de 
simplemente poner esfuerzo.

• Potenciar la toma de decisiones:

• Dar a los equipos la autoridad para 
hacer los ajustes necesarios o incluso 
interrumpir

• Los proyectos cuando sea apropiado.

• Promover la innovación: fomentar 
la creatividad y la exploración de nuevas 
ideas para sustituir las iniciativas fallidas

• Aceptar el fracaso como una 
oportunidad de aprendizaje:

• Ver los reveses como oportunidades 
para identificar problemas y mejorar las 
estrategias futuras

Qué significa la metáfora del “caballo 
muerto”:

• Seguir invirtiendo en un proyecto 
fallido: 

• Así como no se puede hacer que un 
caballo

• Muerto se mueva azotándolo, no 
se puede obligar a que una estrategia 
empresarial fallida tenga éxito invirtiendo 
más recursos en ella.

• Ignorar las señales de advertencia.

• No reconocer cuándo un proyecto 
no está funcionando y necesita ser 
ajustado o abandonado.

• Resistencia al cambio: Miedo a 
admitir un error y renuencia a cambiar 
de rumbo incluso cuando es necesario.

KESHER1° Mayo

Conecta con miles de lectores.
Anúnciate en el periódico que fortalece

la voz de nuestra comunidad.
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En los artículos anteriores me 
remonté varias décadas para ver 
los efectos de los cambios que 
han tenido una inmensa mayoría 

de las empresas y grupos empresariales 
familiares en el mundo. Hay ejemplos de 
transiciones en los grandes corporativos, 
con gente joven y muy preparada tomando 
la estafeta de sus padres, incluso abuelos, 
con una nueva visión dirigir los destinos 
de grandes emporios. Ha habido también 
conflictos patrimoniales, de poder y control 
y algunos han tenido que ser vendidos, al 
no ponerse de acuerdo los familiares.

Esto ha sucedido en los grandes grupos, y 
pueden imaginarse lo que pasa diariamente 
en numerosas empresas medianas y, en las 
micro y Pymes que sobreviven en el país. Es 
una época muy turbulenta y va a continuar 
por muchos años, hasta que salgamos 
los de la generación de la posguerra del 
panorama, lo cual es irreversible.

Aquí tenemos una paradoja: “Si entiendo 
que el proceso de sucesión ya debe estar 
en marcha y debo preparar todo para mi 
salida de la operación, ¿qué pasos tengo 
que seguir?”

En primer lugar, es indispensable tomar 
conciencia de que: No soy inmortal. 
Tengo que saber soltar la operación y, 

debo asegurarme de que mi familia esté 
comunicada con tiempo de este proceso, 
para evitar sorpresas y malentendidos.

Debo definir, con ayuda de asesores 
financieros de que mi situación patrimonial 
y testamentaria este razonablemente sana 
y que hay estructuras flexibles y seguridad 
relativa para mantener una estabilidad 
financiera el resto de mi vida y la de mi 
cónyuge.

El proceso de sucesión de la operación debe 
ser integral, con capacitación y evaluación 
de los candidatos(as) dentro de la familia o, 
en su caso, externos, que continúen con los 
lineamientos y políticas de los accionistas 
y el Consejo de Administración.

Hacer un testamento razonado y revisarlo 
constantemente para ser justo y cuidar 
la armonía familiar y la continuidad, en 
buenas manos, de la empresa o grupo 
familiar.

Evaluar todo esto con personas de toda 
la confianza del dueño, para afinarlo 
e ir viendo cómo se desarrolla su 
implementación, donde, seguramente, va 
a haber desviaciones y contratiempos que 
hay que resolver de la mejor manera. Los 
planes en estos casos son valiosos, pero 
ante un entorno muy cambiante, además de 

las posibles contingencias que no pueden 
ser previstas, la flexibilidad es básica para 
lograr un objetivo razonable para el dueño 
y su familia.

Un asunto muy peligroso es el ser 
complaciente, apático o simplemente 
decidir no hacer nada y esperar que el 
destino defina el futuro del sistema familia-
empresa- patrimonio. Esto no es 
recomendable, ya que puede dar al traste 
con el  sueño compartido de los fundadores 
del negocio, arruinar empresas, crear 
desempleo e inestabilidad en la comunidad, 
y no proveer a los más vulnerables dentro 
del grupo familiar con una base para crecer 
y desarrollarse sanamente con su esfuerzo 
y valores familiares. No se puede permitir 
esto, señor(a) empresario.

Una última observación: La forma 
visionaria para lograr que la empresa 
y sus sucesores puedan enfrentar los 
obstáculos que, seguro, van a venir del 
exterior e internos es fomentar, desde 
ahora un proceso de innovación, con 
nuevas tecnologías, productos y mercados 
a conquistar y así dejar el camino dentro 
de la empresa familiar. Me parece esto 
último como la despedida exitosa, dejando 
huella, del emprendedor a su salida de 
la operación y dirección. ¿No les parece 
lógico, amigos emprendedores?

La bomba generacional en el siglo XXI 
-Fin de serie-

Salo Grabinsky
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Este año, el encargado de abrir la 
edición 2025 del Festival Internacional 
de Escritores de Jerusalén será el 
prestigioso filósofo y escritor francés 

Bernard-Henri Lévy. En paralelo, se desarrollará 
también el Foro Internacional del Libro, 
heredero de la histórica Feria Internacional del 
Libro de Jerusalén, fundada en 1963.

Ambos eventos se realizan gracias al apoyo de 
la Fundación de Jerusalén y la Municipalidad 
de Jerusalén. Allí se reúnen escritores, editores, 
profesionales de la industria editorial y amantes 
de la literatura de todo el mundo para una 
semana de encuentros literarios, talleres, 
lecturas, actividades para niños, música, teatro 
y exposiciones culturales.

Uno de los momentos más esperados será la 
entrega del Premio Jerusalén, que este año 
será otorgado al novelista francés Michel 
Houellebecq. Houellebecq, conocido tanto 
por su provocación como por su impacto en 
la literatura contemporánea, ha escrito obras 
como Sumisión, donde imagina una Francia 
gobernada por un partido islámico moderado.

La directora del festival, Julia Fermentto-
Tzaisler, adelantó que esta edición pone la 
mirada en Europa como fuente de inspiración 
literaria, pero también como espacio para 
reflexionar sobre el rol del escritor en tiempos 
de cambio.

Gracias a una colaboración con la Unión 
Europea, el festival contará con la presencia 
de Houellebecq, Gábor T. Szántó, Piam Pailey, 
Shalom Auslander, Ariana Harwicz, Maxim 
Biller, Volker Weidermann y Mikołaj Łoziński.

* Periodico Aurora, Israel

Se inaugura el Festival 
Internacional de Escritores 

de Jerusalém 2025

Día a día, cientos de visitantes 
recorren el Centro Cultural y 
Educativo de la Academia de la 
Lengua Hebrea, en el campus 

Givat Ram de la Universidad Hebrea. 
Ahí, una instalación única los transporta 
a siglos de historia judía: una voz tras otra 
recita los primeros versículos del Génesis, 
cada una con un acento diferente. Yemen, 
Marruecos, Polonia, Italia, Rusia… todas 
en hebreo, pero cada una con una música 
propia.

La Academia, encargada de fijar las 
normas del hebreo moderno, lleva décadas 
desarrollando un proyecto para rescatar 
y conservar los acentos, entonaciones y 
pronunciaciones tradicionales del hebreo 
que están desapareciendo rápidamente 
con la estandarización del idioma.

“Durante siglos, nadie hablaba hebreo 

como lengua materna. Pero sí lo 
conservaban como lengua de la cultura, 
del estudio y, sobre todo, de la oración. 
Esa lectura en voz alta fue clave para 
que pudiera renacer como lengua viva”, 
explica el Dr. Doron Yaakov, director de 
la Colección de Tradiciones Orales Judías 
de la Academia. 

La colección incluye más de 2.500 horas 
de grabaciones y cientos de testimonios 
recopilados desde los años 50. El hebreo 
de los judíos yemenitas, por ejemplo, 
refleja la influencia del hebreo hablado 
en Babilonia, mientras que el de las 
comunidades sefardíes en Irak y el norte 
de África conserva rasgos del hebreo del 
período del Segundo Templo.

Con la creación del Estado de Israel y 
la llegada masiva de inmigrantes, los 
lingüistas previeron que las variantes 

orales del hebreo tradicional pronto serían 
“tragadas” por el hebreo moderno. Así 
nació el proyecto de preservación. 

Según Yaakov, la pronunciación marcaba la 
diferencia entre comunidades en la época 
bíblica. Incluso dentro de Israel, se hablaba 
hebreo de formas distintas. En el Talmud 
babilónico algunos judíos de Galilea no 
sabían pronunciar las letras guturales jet 
y ayin, lo que afectaba su capacidad para 
liderar rezos.

El hebreo se fue adaptando a los idiomas 
locales. En comunidades askenazíes, 
por ejemplo, muchas letras hebreas se 
pronunciaban de acuerdo con los sonidos 
del yidis. En los países donde no existe 
el sonido “P”, los judíos conservaron sin 
embargo la diferencia entre pe y fe.

* Periodico Aurora, Israel

Israel trabaja por la preservación de los 
diversos acentos ancestrales
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El Talmud nos relata que “Rabí 
Akivá tuvo 12000 parejas de 
estudiantes, quienes murieron 
(en una plaga), debido a que 

no acostumbraban respetarse el uno 
al otro... Y nos fue enseñado que la 
muerte de todos ellos sucedió en el 
periodo que va de Pésaj a Shavuot” 
(Yevamot 62b). Algunos de nuestros 
Sabios (Shulján Aruj Oraj Jayim 493) 
enseñan que, como consecuencia de 
esta grave pérdida, que convirtió Israel 
en un desierto espiritual, se decretó un 
duelo para este periodo.

Sobre este pasaje quisiéramos hacer 
varias preguntas. Primeramente, 
¿cómo puede ser que estos grandes 
Sabios hayan fallado en algo tan básico 
para la Torá como lo es respetar a 
otra persona? ¡Más aún, se trata de 
sus propios compañeros de estudio, 
también talmidei jajamim! Sobre todo, 
que su propio maestro, Rabí Akivá, fue 
el que enseñó “Un gran Principio de la 
Torá es ‘Amarás a tu prójimo como a ti 
mismo’” (Torat Kohanim sobre Parshat 
Kedoshim).

Otro asunto que nos deja con dudas 
es, ¿por qué el Talmud se refiere a ellos 
como 12000 parejas de alumnos y no 
como 24000 estudiantes? Además, 
¿desde cuándo castiga la Torá la falta 
de respeto con la pena capital? ¡Aun 
para los “justos”, a quienes Dios aplica 
los criterios más estrictos de Justicia, 
este parece ser un castigo excesivo! Por 
último, ya que podemos asumir que 
esta falta de respeto ocurría durante 
todo el año y no solamente durante el 
periodo del Conteo del Ómer (Sefirat 
Haómer), ¿por qué es precisamente 
durante el período de Pésaj a Shavuot 
cuando este catastrófico castigo para 
el Pueblo Judío sucedió?

El Talmud relata que un individuo vino 
con el célebre Hilel, presidente de la 
Suprema Corte Rabínica de Israel (Siglo 
II a.e.c.), pidiéndole que le enseñe toda 
la Torá “mientras estaba parado sobre 
un pie”. Hilel pacientemente le enseñó 
la célebre regla de oro: “Aquello que 
es odiado para ti no lo hagas a tu 
compañero... esta es toda la Torá; lo 
demás es comentario” (Shabbat 31a).

¿Por qué prefirió Hilel utilizar esta 
declaración personal en sentido 
negativo “Lo que tú odias no hagas…”, 

que el importante versículo/precepto 
de la Torá “Amarás a tu prójimo…”? 
¿Qué adicionó con su enseñanza y 
qué significado tiene ésta? Para tratar 
de contestar las preguntas anteriores, 
debemos entender el principio 
expresado por el gran Hilel.

Nuestros Sabios nos enseñan que 
antes de la Creación, la única realidad 
existente era D-os. A fin de poder 
crear un Universo donde el Hombre 
pudiera habitar, como si fuera posible 
decirlo, D-os tuvo que contraerse 
(tzimtzum) y ceder parte de Su espacio 
para dar cabida al Hombre. El Hombre 
creado fue dotado de la capacidad 
de expandirse e imponer control a 
través del uso de su libre albedrío, 
de tal modo que incluso pudiera 
ignorar, desobedecer, o confrontar 
a su Creador. Es en este sentido que 

podemos decir que Dios mismo es un 
nirdaf - “perseguido”, ya que permite 
que Su espacio sea vulnerado por las 
acciones de sus creaturas. Revela el 
Midrash: “por este mismo motivo, 
D-os escogió a los Patriarcas y al 
Pueblo de Israel —debido a que son 
perseguidos”.

En forma similar, cuando una persona 
disminuye su propia realidad, a fin 
de dar al otro un mayor sentido 
de realidad, se convierte en un 
“perseguido”. Y si cede su espacio, 
motivado por el elevado deseo de que 
reine la paz y se evite la discordia, 
podemos decir que imita las acciones 
de Dios, convirtiéndose en un digno 
recipiente para la presencia divina 
y, por ello, Dios tiene una afinidad 
especial hacia él.

El respeto al derecho ajeno 
es shalom

Enrique Medresh

KESHER 1° Mayo
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Los alumnos de Rabí Akivá eran 
Tzadikim, y no había antagonismo ni 
odio entre ellos.Seguramente, como 
su maestro les enseñó, se amaban y 
se hacían favores uno al otro. Pero 
lo hacían porque esto les daba un 
sentimiento de expansión, haciéndoles 
sentir bien. El grave problema de los 
alumnos fue que no se esforzaban 
en honrar a su pareja de estudio, su 

Jabrutá; no se limitaban ante ella ni 
le cedían parte de su espacio*. No 
escuchaban primero la explicación 
de su compañero sino, al contrario, 

exigían ser los primeros en exponer 
sus propias opiniones. Y debido a 
que su falla no era absoluta, sino que 
sólo se manifestaba en términos de la 
relación que tenía uno hacia el otro, es 
que se nos habla de 12000 parejas y no 
de 24000 individuos. Ante “Amarás a 
tu prójimo como a ti mismo”, ambos 
participantes tienen el mismo valor; 
sin embargo, lo que la Tora aquí desea 
no es igualdad, sino que los alumnos 
se retraigan dando un lugar de honor 
a su compañero. Del mismo modo, 
“Honrar a un Padre” implica retraerse 
ante él, no sentándose en su silla 
de costumbre o llamándolo por su 
nombre.

Con la declaración -“Aquello que 
es odiado para ti no lo hagas a tu 
compañero...”- el humilde Hilel 
nos enseña que debemos achicarnos 
calladamente y dejar un espacio 
especial para los demás. En este 
comportamiento “parece” no haber 
ni gloria ni crecimiento, ni honores o 
reconocimiento, por lo que es mucho 
más difícil de cumplir que el de 
“Amarás a tu prójimo”.

Hilel no solo enseñó esta forma de 
pensar por medio de discursos, sino 
que vivía bajo estos principios. Es 
precisamente por esta gran cualidad, 
en la que Hilel presentaba primero la 
opinión de Shammai, su contrario en 
el análisis de muchas Leyes de la Torá, 
que el Talmud narra cómo un eco salió 
del Cielo dando a la Academia de Hile 
la primacía en las decisiones (Eiruvín 
13b).

La Torá que estudia y vive un Sabio 
en Torá lo conecta con la Presencia 
Divina, por lo que debe supuestamente 
reflejar los atributos divinos en esta 
tierra, mostrando que es un recipiente 
apropiado para la santidad. Más aún, 
ya que la integridad de la cadena de 
transmisión de la Torá es de crucial 
importancia, toda una generación de 
alumnos con un defecto tan básico 
representaba un peligro para el futuro 
de Israel, pudiendo llegar a arruinar 

el Plan Divino. Al representar un 
eslabón defectuoso en la milenaria 
cadena de la tradición, era preferible 
que ellos murieran antes de que la 
corrompieran. Afortunadamente, 
la siguiente, aunque pequeña, 
generación de alumnos de Rabí Akiva 
ya no tuvo estas fundamentales fallas, 
convirtiéndose en los pilares sobre los 
que descansa la tradición de Israel.

El hecho de que la muerte de los 24 mil 
alumnos ocurrió precisamente durante 
este periodo de preparación para la 
recepción de la Torá, debe estarnos 
enseñando que la entrega de la Torá en 
Shavuot requiere de la unión de todos, 
como si fuera posible, en “Un solo 
hombre con un solo corazón” (Shemot 
19:2. Ver Rashí allí). Por ello, en el 
periodo previo a tan trascendental 
evento cada uno debe sentir la 
necesidad de unirse y complementarse 
con el otro, apreciándolo y dándole 
un lugar privilegiado. No puede haber 
recepción de la Torá si la persona no 
se convierte en un recipiente digno, 
donde la Torá pueda depositarse. Es 
este mensaje de unión el que semejante 
tragedia enfatiza.

Como un comentario adicional, 
deseamos explicar el porqué de la 
tradición de que en Lag Ba’Ómer 
(33avo día de la Cuenta del Ómer) 
dejaron de morir los alumnos, 
suspendiéndose por este motivo el 
duelo para la porción restante de los 
49 días de la Cuenta. Es generalmente 
aceptado que Lag Ba’Ómer es el día de 
Aarón, el Sumo Sacerdote y hermano 
de Moshé. Es bien sabido que una de 
las cualidades principales de este gran 
personaje es su amor a las criaturas, 
el cual proviene de su comprensión de 
que cada ser es único, con un potencial 
y una perspectiva singular, que nadie 
más ha tenido ni tendrá hasta el final 
de los Tiempos. Este elemento de 
tremenda apreciación del otro, fue el 
catalizador para que los Sabios que 
todavía quedaban vivos, repararan 
el error que causó la muerte de sus 
compañeros de estudio.

Conecta con miles de lectores.
Anúnciate en el periódico que fortalece

la voz de nuestra comunidad.
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A raíz de la película que hace no mucho 
se estreno con la historia de Nicholas 
Winton, aprovecho para relatarles su 
increíble historia.

Nicholas Winton trabajaba como empleado en 
la Bolsa de Valores de Londres, y ganaba muy 
buen dinero. Unos días antes de fin de año de 
1938, Winton estaba ultimando los detalles de 
un viaje de vacaciones a Suiza. Sin embargo, 
una llamada telefónica hizo que cancelara sus 
planes de esquiar en los Alpes. Era una llamada 
que cambiaría el curso de su vida para siempre. 
Su amigo Martin Blake, quien trabajaba en 
un comité de ayuda para refugiados adultos 
de Checoslovaquia, que había sido invadida 
parcialmente por los alemanes, lo llamo para 
pedir su ayuda. Entonces Nicholas viajó a Praga 
para ayudar a su amigo, pero luego de algunos 
días de laborar juntos, se dio cuenta de que no 
había ningún plan que se ocupara del traslado 
de los niños judíos para salvarlos de los nazis.

Inmediatamente Winton solicito apoyo al 
Movimiento de Refugio para niños de Londres, 
que se ocupaban de reunir a niños judíos y a 
otros diversos grupos. Esta organización se 
encargaba de conseguir el alojamiento y el dinero 
que exigía el gobierno británico, como garantía 
para recibir a los refugiados perseguidos por los 
nazis.

El 21 de noviembre de 1938, poco después 
del “Kristalnach” el Reino Unido aprobó una 
medida que permitiría recibir a refugiados 
menores de 17 años, siempre y cuando tuvieran 
un lugar en donde alojarse, y se depositaran 
cincuenta libras esterlinas (alrededor de 1,500 
dólares de hoy) por niño, como garantía de 
pago del pasaje de regreso del niño al país de 
origen. Los nazis ya habían ocupado una parte 
del territorio checo, pero Winton sentía que, 
uy pronto, los nazis avanzarían, y ocuparían el 
resto del país, así como sucedió al poco tiempo. 
Nicholas entonces entro en una carrera frenética 
contra el tiempo, porque centenares de padres 
enterados de su plan de salvación de niños, se 
contactaron con él, para rogarle que salvara a sus 
hijos. Winton entonces comenzó por su cuenta a 
rescatar a niños judíos del Holocausto. En nueve 
meses consiguió salvar a 669 niños y subirlos en 
ocho trenes, cuyo destino era Londres. Ademas, 
les ayudo a encontrar allí a nuevas familias, 
mientras la mayoría de los padres, perecieron 
en los campos de concentración de Auschwitz. 

Pero desgraciadamente, a Winton le falló un 
tren, el último. Un noveno tren con 250 niños, 
que debía de partir el 3 de septiembre de 1939, 
si no fuera porque ese mismo día Inglaterra  le 
declaró la guerra a Alemania, por lo que, el tren 
no abandonó la estación y los niños nunca más 
volvieron a ser vistos. 

Nicholas Winton se lamento y dijo: “Teníamos 
250 familias esperando por los niños en la 
estación de trenes de Londres, si el tren hubiera 

partido un día antes, podría haber cumplido su 
trayecto”.

Pero pasaron 50 años sin que Winton nunca 
le contara a nadie, lo que había hecho por 
todos estos niños. Hasta que un dia, su esposa 
descubrió un maletín en el ático de su casa, 
que contenía toda la documentación con los 
nombres de cada uno de los niños a los que su 
esposo había salvado, así como las cartas de 
agradecimiento de algunos de sus padres. Su 
esposa entonces decidió entregar el libro a una 
periodista, y ahi salió todo a la luz.

“Mantuve lo que hice en secreto, incluso para 
mi familia, y no voy a hablar con nadie sobre 
ello, hasta que se haga el anuncio oficial”. Ese 
fue el comentario de Nicholas Winton, cuando 
supo que su nombre figuraba en la lista de 
cargos honorarios que la reina publica al final 
de cada año. Después de seis décadas, la Corona 
Británica a través de la reina Isabel, reconoció 
la acción humanitaria de este gran hombre, 
otorgándole el título de “Sir” Caballero de la 
Corona”.
 
Una de las niñas que el había salvado, llamada 
Vera Gissing, escribió su biografía, y contó que 
Winton rescató a la mayor parte de los niños 
judíos de su  generación en Checoslovaquia. 
Tambien dijo que “muy pocos de nosotros nos 
reencontramos con nuestros padres, ya que ellos 
perecieron en los campos de concentración. 
Si no hubiésemos sido separados, habríamos 
muerto junto a ellos”.

Posteriormente, cuando toda esta historia salió 
a la luz, la Cadena BBC de Londres, invitó a 
Winton a un programa en vivo, y le dijeron que 
allí contarían su historia, y que una de las niñas 
que él había rescatado, quien ahora ya era una 
señora adulta, estaría a su lado para dar fe del 

testimonio. Entonces Nicholas aceptó acudir al 
programa, sin embargo, él no sabía que cada 
una de las personas del público en el programa, 
era un niño que el mismo había salvado, y que 
ahora eran adultos, y venían para agradecérselo 
en persona. A la pregunta del presentador, sobre 
si había alguien más en la sala que tuviera algo 
que agradecerle a Nicholas Winton, entonces 
todo el público se puso de pie. Winton no tenía 
ni idea de por qué de repente todos se pararon. 
Y sorprendido, no pudo contener sus lágrimas. 
Él había guardado ese secreto durante cincuenta 
años, pero finalmente fue revelado.

También le otorgaron el título de “Libertador de 
la Ciudad de Praga”, entregado por el presidente 
de Checoslovaquia, Vaclav Havel. Así también, 
en septiembre de 2001, fue el invitado de honor 
del presidente, para asistir a la presentación del 
film de su historia, y le otorgaron la máxima 
condecoración militar checa. 

Al día de hoy, estos 669 niños, ya son más de 
5,000 descendientes de los llamados “niños 
Winton”, salvados por el. “Quien salva una 
vida, salva el mundo”. Esta es la leyenda que 
figura en el anillo que siempre llevaba con él, 
Nicholas Winton. Se lo habían regalado los 
669 niños judíos, a los que salvó de una muerte 
segura.

Del cielo le otorgaron una larga vida, falleciendo 
en el año 2015, a la edad de 106 años. 

Su muerte justamente coincidió con el 
aniversario de la salida de un tren con 241 
niños judios, que fue el grupo más grande que 
el rescató de Checoslovaquia.

“Quien salva una vida, salva el mundo”.

*Chairman en The Entourage Business Club. 

Nicholas Winton: el héroe secreto 
que salvó a cientos de niños judios

Eli Suli*
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Cada año, Israel guarda silencio. Las 
calles, habitualmente llenas de vida, 
se detienen. Una sirena corta el aire y 
durante un minuto —y luego dos más—

, todo un país se paraliza. No es una emergencia. 
Es memoria. Es duelo. Es Iom Hazikaron, el Día 
del Recuerdo a los Caídos en las Guerras de 
Israel y las Víctimas del Terrorismo.
 
Para quienes vivimos en la diáspora, y en 
particular desde la comunidad judía de México, 
este día no pasa desapercibido. Porque aunque 
no estemos físicamente en Israel, sentimos 
el dolor de sus pérdidas como propias. Cada 
soldado, cada víctima, cada historia, es parte de 
nuestra historia también.}
 

¿Qué es Iom Hazikaron?
 
Iom Hazikaron es una jornada nacional de 
duelo en Israel. Se conmemora el 4 de iyar en 
el calendario hebreo (generalmente entre abril 
y mayo), un día antes de Iom Haatzmaut, la 
Independencia de Israel.
 
Esta cercanía no es casual. La independencia 
se construyó y se mantiene gracias al sacrificio 
de miles de personas que dieron sus vidas por 
el Estado judío. Por eso, antes de celebrar, se 
recuerda. Antes de bailar, se llora.
 

Un silencio que une
 
En la víspera de Iom Hazikaron, a las 20:00 
horas, suena la primera sirena. Al día siguiente, 
otra sirena de dos minutos marca el inicio de 
las ceremonias oficiales. En todo el país, el 
tráfico se detiene, las personas se ponen de pie y 
guardan silencio. Es un acto colectivo que refleja 
la unidad de una nación que no olvida.
 
Las ceremonias en los cementerios militares, las 
visitas familiares a las tumbas, los actos escolares 
y comunitarios, los programas especiales en la 
televisión y la radio... todo el país se transforma. 
Es un día de introspección nacional.
 
Pero el recuerdo no es solo para los soldados. 
Desde 1998, también se incluyen a las víctimas 
del terrorismo, reconociendo que la lucha por 
Israel no se da solo en el campo de batalla, sino 
también en cafés, autobuses, y calles donde el 
enemigo ha buscado arrancar vidas inocentes.
 

¿Y desde México?
 
En la comunidad judía de México, Iom 
Hazikaron también se vive con solemnidad. 

Diversas instituciones educativas, sinagogas, 
movimientos juveniles y centros comunitarios 
organizan actos conmemorativos, encendido 
de velas, lectura de nombres, y momentos 
de silencio. A través de ellos, honramos a 
los caídos como parte de nuestra familia 
ampliada.
 
Nos sentimos parte del tejido del pueblo judío, 
y por eso no solo acompañamos a Israel en su 
dolor, sino que nos comprometemos a mantener 
viva la memoria.
 

Historias que nos tocan
 
Muchas veces, Iom Hazikaron se vuelve más 
cercano cuando conocemos las historias detrás 
de los nombres. El soldado soltero que pidió 
ser enterrado junto a sus compañeros; la madre 
que perdió a dos hijos en distintas guerras; la 
joven que murió en un atentado camino a 
la universidad. Son vidas truncadas, sueños 
interrumpidos, y sin embargo, también son 
fuentes de inspiración.
 
Este año, por ejemplo, el recuerdo está marcado 
por la tragedia del 7 de octubre de 2023, cuando 
Israel vivió uno de los ataques más dolorosos de 
su historia moderna. Más de 1,200 personas 
fueron asesinadas por Hamás y 251 fueron 
secuestradas. La herida sigue abierta. Por eso, 
Iom Hazikaron 2025 tiene un peso especial: 
es una oportunidad para elevar una plegaria 

colectiva, y reafirmar nuestro compromiso con 
la vida, con el pueblo y con el futuro.
 
Un puente hacia la esperanza 
Lo más conmovedor de Iom Hazikaron es la 
transformación que ocurre cuando cae el sol. Al 
terminar este día de lágrimas y silencio, Israel 
enciende las luces y celebra Iom Haatzmaut. 
Es un cambio brusco, pero profundamente 
simbólico: la alegría nace del sacrificio, y el 
futuro se construye sobre la memoria.
 
Este contraste nos enseña a vivir con ambos 
sentimientos al mismo tiempo: duelo y 
esperanza. Como judíos mexicanos, podemos 
aprender de esa lección. Debemos recordar, sin 
dejar de construir. Llorar, sin dejar de celebrar 
la vida. Y, sobre todo, nunca olvidar a quienes 
dieron todo por nuestro pueblo.
 

Conclusión
 
Iom Hazikaron no es un día cualquiera. Es un 
día que nos recuerda quiénes somos, de dónde 
venimos y por qué Israel existe. Nos conecta, 
nos conmueve y nos llama a la acción: a ser parte 
activa de la historia judía, desde donde estemos.
 
Hoy, desde México, encendamos una vela, 
guardemos un minuto de silencio y recordemos 
con amor y respeto a quienes dieron su vida 
por el pueblo de Israel. Que su memoria sea 
bendición, y su sacrificio, semilla de paz.

Iom Hazikaron: El día que Israel 
llora, y el pueblo judío recuerda
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20 reglas o máximas para 
que te respeten ¡al instante!

Mauricio Fishleder R.

Si sientes que la gente no te toma en 
cuenta, no te respeta y pasan por 
encima de ti con estas 20 reglas de 
oro, te van a respetar si o sí.

Reglas:

1.- No digas más de lo necesario. Muchas 
veces creemos que hay que hablar y hablar 
y hablar para que nos respeten nada más 
alejado de la realidad si eres conciso con la 
información y no das explicaciones demás, 
créeme que te van a respetar más que si 
todo el tiempo estás es que te justificas y 
buscas una razón y otra a ver las cosas son 
así, este es mi punto de vista o estos son 
los hechos. Punto. Al grano, conciso y con 
una comunicación clara, es como te van a 
respetar, cuéntame cómo te comunicas?

2.-Quieres que te respeten cuida tu Imagen 
personal, tu aseo, tu ropa, no, no tiene que 
ser ropa nueva, no no tiene que ser ropa 
de marca, tengo como cinco años con este 
blazer que ya no lo hace la tienda, si no les 
diría cuál era, pero de verdad si inviertes 
en ropa de calidad, no necesitas estarte 
comprando cada temporada ropa nueva, 
simplemente cuida que se vea planchada, 
limpia, pulcra, bien, que se vean tus zapatos 
limpios, puedes tener años con ellos, pero 
si le das una pulidita, una pintadita, te vas 
a ver mucho mejor. Tu imagen dice mucho 
de ti antes de qué abras la boca, así que si 
quieres que la gente te respete, cuida tu 
Imagen personal.

3.-Para que te respeten regla de oro 
deja de rogar tanto personal, como 
profesionalmente, ojo no estoy diciendo 
dejar de insistir, estoy diciendo dejar de 
rogar, hay una diferencia muy grande 
porque cuando ruegas ya estás poniendo 
tu persona, tu autoestima, por debajo, por 
favor te lo ruego, te lo suplico te lo imploro, 
cuántas veces me han dicho te imploro, te 
pido, te suplico, que me compres, porque 
acuérdate que una venta tiene que hacer 
que el cliente está ganando algo y cuántas 
veces si es que tienes un negocio, estás 
volteando las cosas hacia algo personal, 
rogando o implorando que te compren la 
cosa, no funciona así, de la misma manera 
a nivel personal, si tú le ruegas mucho a 
alguien: a una pareja, que vuelva contigo 
que te escuche o a algún familiar te lo 
ruego, de nuevo te estás haciendo chiquito 
no es que dejes de insistir, es que le digas de 
verdad me interesa hablar contigo, que me 
escuches y yo a ti,  espero la fecha para que 
podamos platicar, fíjate cómo no te estás 
haciendo chiquito,  no estás rogando, estás 
de alguna manera siendo perseverante y le 
estás dando pie a que te dé una fecha para 

poder platicar, pero en ningún momento 
estás llorando, ni suplicando, simplemente 
abriendo las puertas para un acuerdo. ¡Qué 
diferencia!

4.- Deja de buscar a quien no te busca. Si 
alguien solo te llama cuando necesita un 
favor o dinero no le interesas lo único que 
les interesa es que pueden sacar de ti. Haz 
un ejercicio en el último mes cuenta cuántas 
veces te han buscado para saludarte, para 
saber de ti, para tomar un café! y cuántas 
veces has buscado tu? Si no lo han hecho 
deja de buscarlas y te vas a dar cuenta que 
te van a buscar únicamente cuando quieren 
un favor, dinero, cuando pueden sacar algo 
de provecho de ti porque si simplemente ha 
pasado mucho tiempo sin que te saluden 
tomen un café o pasen tiempo de calidad 
contigo no son tus amigos y no te respetan. 
Así que deja de buscar a quien no te busca. 

5.- Si alguien te falta al respeto directamente, 
confróntalo, puedes hacerlo de muchas 
maneras: ¿Disculpa, te escuché bien?, ¿Qué 
dijiste? ¿Me puedes repetir lo qué dijiste? 
Cualquiera de estas preguntas o algo similar 
le va a dar entender a esta persona que lo 
escuchaste perfecto, que no le tienes miedo 
y que le estás dando la oportunidad o de 
retractarse, o de decírtelo en tu cara, a ver 
¿Qué es lo que me quieres decir? de frente 
¡Te escucho! te aseguro que más de la mitad 
de las ocasiones a las personas les da pena, 
era una bromita, ¡ay no! ¡me equivoqué!, 
porque no tienen el valor de ese impulso 
que tuvieron al inicio de faltarte al respeto 
y si es que lo tienen, te van a ver con mucha 
seguridad y templanza para ver si se atreven 
a continuar con el conflicto o incluso te 
piden ¡una disculpa! 

6.-Si quieres que te respeten, cuida tu 
postura, tu lenguaje corporal mucho de 
ti, antes que abras la boca, así que ¿cómo 
llegas? jorobado viendo hacia el suelo, 
hablando bajito, o llegas con una postura, 
no prepotente, pero de seguridad, espalda 
recta, viendo a los ojos, con una voz fuerte 
y clara, es muy distinto a llegar con una 
postura que dice estoy derrotado, no me 
respetes, te recomiendo que te veas en 
un espejo y actúes o ensayes cuando estás 
con estas personas que sientes que no te 
respetan qué les dice tu cuerpo ¿cómo es tu 
energía? es una ¿energía cerrada?, ¿tímida? 
¿chiquita?, o es de quien realmente eres de 
¡luz! de ¡abundancia!, de ¡confianza! y de 
¡poder!

7.- Si quieres que te respeten, deja de 
contar chismes, no hay nada más corriente, 
y perdón que lo diga así, que la gente 
chismosa, corriente porque no se me 

ocurre otra palabra cuando te llegan con un 
chisme, te están hablando no nada más de 
el chisme de las otras personas, sino de ellos 
mismos que vienen a quemar o a dejar en 
mal a otras personas que no están presentes 
para defenderse nada más dando entender 
que quieren hablar pestes de los demás.

No te quejes que después esta persona 
del que chismean otros es acerca de ti, así 
que no te quejes, si eres una persona muy 
comunicativa o chismosa,  y puede que ni 
siquiera sea cierto lo que dicen de ti , pero 
te afecte en tu Imagen, así que si quieres 
respeto habla de ideas, habla de crear, no 
de otras personas y menos de algo que no 
te consta, si quieres que te respeten, trabaja 
en tu autoestima invierte en ti, no hay nada 
más poderoso que una persona que se ama, 
se honra, y se respeta así misma, porque de 
esta manera lo proyectas, no le tienes que 
venir a dar explicaciones a nadie, tú simple 
presencia lo proyecta, lo dice así, como 
hablamos de lenguaje corporal en un punto 
anterior, tu confianza y tu autoestima se 
ven, se sienten, cuando de verdad existe y 
de nuevo no es que te veas prepotente es 
que te vas a ver una persona confiada que se 
ama, segura de sí misma, trabaja e invierte 
en tu autoestima, si quieres que los demás 
te respeten.

8.-Prudencia, piensa antes de hablar; el valor 
que te otorga la gente viene de lo que sale 
de tu boca, si eres una persona sin filtro, o 
que hablas sin pensar vas a cometer muchas 
equivocaciones y vas a tener muchos dolores 
de cabeza, por no pensar antes de hablar, 
porque la mayoría de las ocasiones cuando 
hablas esas palabras tienen consecuencias 
buenas o malas, entonces fíjate muy bien 
cómo estás respondiendo y que no sea una 
respuesta de impulso porque generalmente 
no suelen salir bien estas respuestas 
impulsivas.

Ten prudencia y piensa antes de hablar, tan 
sencillo como preguntar imprudentemente 
estas  embarazada? sin saber entonces cómo 
es posible que de repente te pongas a opinar
del cuerpo de alguien más, si no estás segura.  
No seas imprudente. 

9.-Enfócate en tus metas y objetivos en 
lugar de en la de los demás, porque porque 
si todo el tiempo te estás fijando en la vida 
de los demás, estás dejando de lado la 
tuya y estás viviendo una realidad que no 
es la tuya es como ver una película, estás 
ahí sentado sin hacer nada, enfócate en ti, 
piensa en alguien que respetes con todas 
tus fuerzas. Esta persona se ha movido, 
ha logrado, ha tenido metas y objetivos 
claros. Dudo mucho que estés admirando 
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a alguien que no ha hecho nada y que se le 
ha pasado en el sofá, viendo Netflix, si tú 
quieres que te respeten, respétate tú primero 
empezando por honrar tu palabra, enfócate 
en tus objetivos y deja de compararte con los 
demás.

10.- Si de verdad quieres que te respeten 
deja de decirle “Si” a todos y a todo, todo 
el tiempo, piensa también en ¡ti! muchas 
veces como madres, por ejemplo no las 
respetan porque están viviendo enteramente 
para los hijos, pero muchas veces dejas todo 
al principio y tú al último, tú al final, o tú 
nunca, por estar atendiendo a los demás. 
También ten un tiempo para ti seas hombre 
o mujer. Dedícate y agenda y respeta ese 
tiempo para ti, para tu superación personal, 
para una meditación, simplemente para 
descansar, para dedicarte a tus cosas, eres la 
persona más importante de tu vida, porque 
sin ti no podrías hacer nada para los demás, 
así que primero tú deja de poner primero a 
todos, y acuérdate de ti.

11.- Si de verdad quieres que te respeten, 
vete de una relación en la cual no eres feliz, 
en la cual evidentemente no te respetan, 
muchas veces nos quedamos en una relación 
por miedo, por comodidad, por costumbre, 
pero no eres feliz, no te respetan, vaya tal vez 
ya ni siquiera te voltean a ver, y ahí sigues, 
seas hombre o mujer ahí estás nada más 
porque pues estamos juntos, no qué miedo 
qué difícil separarme, que flojera volver a 
empezar, más flojera quedarte con alguien 
que no te respeta, así que si quieres que te 
respeten, comienza respetándote tú y sal de 
esa relación que ya no te hace feliz.

12.-Si quieres que te respeten invierte en ti; en 
tu conocimiento, en tu salud, en tu persona, 
¡así de fácil te la pongo!, si tú inviertes en ti, 
los demás también comenzarán a hacerlo con 
su tiempo, con su atención, con su trabajo. 
Una persona respetable tiene la atención de 
los demás por qué? porque primero invirtió 
en él o en ella misma, así que comienza 
invirtiendo en ti, en tu salud mental, en tu 
salud física, en tu conocimiento, todas estas 

inversiones van a lograr una confianza en ti 
mismo que no se puede comprar, que no tiene 
precio, si inviertes tiempo y conocimiento en 
ti te va a redituar y te van a respetar.

13.- Si quieres que los demás te respeten 
aprende a sentirte cómodo dentro de lo 
incómodo, muchas veces nos quedamos 
en nuestra zona de confort, precisamente 
porque es cómoda, pero cuando empezamos 
a avanzar en proyectos personales, físicos, 
laborales, empieza a ser incómodo como 
cuando vas al gym, pero qué tal si comienzas 
a aceptar esta incomodidad y buscas la 
comodidad, dentro de ello, eso quiere decir 
que estás creciendo, que estás avanzando que 
te estás haciendo mas  fuerte. Créeme eso te 
va a hacer que los demás te respeten, 

14.- Si quieres que los demás te respeten, 
deja de hablar y haz, toma acción, cuántas 
veces no hemos conocido a personas que se la 
pasan hablando y hablando, y supuestamente
tienen muchos proyectos y muchos planes 
pero nunca hacen nada, ¿respetas a esa 
persona?, claro que no, en cambio, alguien 
que tiene tu respeto y admiración porque 
tiene resultados, así que deja de hablar y 
comienza a hacer. 

15.- Si de verdad quieres te respeten, por 
favor no te metas en donde no te llaman, 
ya sea que vayas a donde no te invitan que 
des un consejo que no te pidieron, que te 
metas donde no debes, eso lo único que 
está provocando es que te falten al respeto, 
porque ¿por qué estás invadiendo una casa 
en la cual no has sido invitada? ¿la privacidad 
de alguien? el ¿secreto de alguien? y nadie te 
pidió un consejo, como ¿por qué me lo das? 
la imprudencia  es una de las maneras más 
fáciles para que la gente deje de respetarte, 
por eso les dije en un punto anterior que hay 
que pensar antes de hablar, pero mucha gente 
de repente llega a tu casa como de la nada o 
opina de tu vida sin que les hayas pedido tú 
un consejo, claro, si tú le dijiste, ¿oye qué 
opinas? ¿oye me ayudas? estás dando pie 
para ello, pero si a ti no te han pedido el 
consejo o no te invitaron, no te metas, yo 

sé que tu intención es buena, pero si no te 
invitaron o no te pidieron ese consejo, lo 
mejor es no asistir y guardar silencio. 

16.- Si quieres que los demás te respeten, 
trata a los demás con respeto, creo que este 
tema no necesita mayor explicación, tú eres 
una persona que se ama y se respeta, por 
ende ama y respeta a los demás, “que no me 
cae bien, que es un maldito, que quién sabe 
que”, tú eres un caballero o una dama y vas 
a tratar a todos con respeto, así también se 
gana el respeto de los demás.

17.- Si quieres que los demás te respeten, 
deja el papel de victima, “hay pobrecita de 
mi, todo me sale mal . “Ay Dios mío”, ya 
basta. Tú crees que vas a respetar a alguien 
que se la pase quejándose de su vida en lugar 
de tomar acción para mejorar. ¡Claro que no! 
todos tenemos problemas en nuestra vida. 
La gran diferencia es que unos se quedan a 
llorar y otros se ponen a vender pañuelos, 
¿cuál eres tú?, toma acción y deja de pensar 
en pobrecito de mí, deja  el papel de víctima 
que como siempre te digo, solamente te paga 
en una serie de Netflix.

18.- Si quieres que te respeten no estés 
llamando varias veces a una persona 
mandándole mensajes de WhatsApp sin 
parar. Si no es algo realmente urgente 
estar hable y hable o insiste, insiste si no te 
contestan es porque están ocupados, respeta 
el tiempo de los demás, como te gustaría que 
te respeten a ti.

19.- Si quieres que te respeten, aprende 
a decir que “no” muchas veces por buscar 
la aprobación de alguien o de un grupo, 
decimos que sí a todo, todo el tiempo, 
aunque no queremos hacerlo, aunque 
estemos incómodos, aunque nos cueste 
tiempo y dinero.

Decimos que sí para quedar bien; ¿qué crees? 
estás quedando bien con los demás, pero mal 
contigo, aprende a decir que no para que por 
fin te respeten.

20.- Si de verdad quieres que te 
respeten cambia la historia que 
te cuentas!, si todo el  tiempo 
te estás contando la historia 
de: nadie me respeta, nadie 
me escucha, pobrecito de mí 
es justo lo que estás haciendo 
que tu cerebro valide allá 
afuera, nadie me quiere, nadie 
me respeta, nadie me escucha, 
por el contrario si cambias la 
historia que te cuentas, estarás 
programando tu mente ahora 
para validar que la gente te 
admira, te respeta, te escucha 
¿por qué?, porque lo primero 
que estás haciendo es programar 
tu sistema de activación reticular 
para encontrar y validar estas 
oportunidades de qué la gente 
te escucha y te respete.

Creo, confío y espero que estas 
20 reglas sean de gran utilidad si 
las practicas para convertirte en 
una persona íntegra, honorable 
y  respetada por los demás!
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Investigadores del Centro Médico Kaplan en Israel 
realizaron un avance significativo en la evaluación de 
trastornos neurológicos mediante un test de deglución. 
La prueba conocida como Repetitive Saliva Swallowing 

Test (RSST), que ha sido utilizada desde 2009 para detectar 
la disfagia (dificultad para tragar), ahora tiene una nueva 
aplicación gracias a este estudio.

El RSST es una prueba sencilla que no requiere más que 
la capacidad de tragar saliva, y puede realizarse en casa. El 
estudio encontró que el número de traguidos saludables varía 
dependiendo de la edad. Por ejemplo, una persona de entre 20 
y 39 años debería ser capaz de tragar 8,5 veces en 30 segundos, 
mientras que una persona de 70 a 79 años debería tragar solo 
6 veces en el mismo lapso de tiempo. 

Los resultados mostraron que, conforme las personas envejecen, 
la capacidad de tragar disminuye debido a cambios fisiológicos 
en los músculos de la garganta. Este hallazgo proporciona una 
guía precisa para la evaluación de la disfagia en función de la 
edad, permitiendo una detección más temprana de trastornos 
como el Parkinson o el Alzheimer.

Curiosamente, los investigadores también hallaron que los 
hombres tienden a tragar más veces que las mujeres, aunque 
la Dra. Shapira-Galitz señaló que no está claro por qué sucede 
esto. Otro hallazgo interesante fue que las personas que toman 
medicamentos también tienen dificultades para tragar, lo que 
podría estar relacionado con los efectos secundarios de los 
fármacos más que con las enfermedades mismas.

Con el objetivo de proteger la infraestructura de 
transporte contra los peligros de los incendios 
forestales, el Ministerio de Transporte de Israel, 
en colaboración con el Servicio Meteorológico, 

anunció el lanzamiento de un innovador sistema de 
predicción de incendios basado en Inteligencia Artificial.

El novedoso sistema tiene como objetivo ayudar a los 
equipos de emergencia y rescate a prepararse para los 
brotes de incendios, reducir la propagación de las llamas 
y proteger a los pasajeros. Miri Regev, la ministra de 
Transporte, destacó que este nuevo sistema forma parte 
de un plan del ministerio para abordar los principales 
desafíos del cambio climático.

En una declaración realizada recientemente, Regev 
señaló: “El sistema de predicción de incendios que 
lanzaremos en los próximos días es uno de los muchos 
productos de la preparación del ministerio para la crisis 
climática. Nos ayudará a prepararnos mejor, reducir las 
interrupciones en el transporte y prevenir riesgos para la 
vida humana.”

El lanzamiento del sistema llega en un momento en donde 
Israel deberá enfrentarse a un verano particularmente 
caluroso y seco. Según el Servicio Meteorológico, las 
condiciones de calor y sequedad serán más intensas de lo 
habitual, luego de un invierno que ha registrado algunas 
de las condiciones más secas en la historia reciente del 
país.

Investigación israelí mejora 
la detección de trastornos 

neurológicos mediante 
pruebas de deglución

Israel lanza una 
herramienta de Inteligencia 

Artificial para prevenir 
incendios
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Un equipo de investigadores de la Universidad de Tel 
Aviv ha desarrollado una innovadora herramienta 
de inteligencia artificial (IA) que ofrece información 
sobre cómo las células se comportan y responden 

a diversos tratamientos farmacológicos. Este avance podría 
mejorar considerablemente los tratamientos de enfermedades 
tales como el cáncer.

El sistema se conoce como scNET (de single-cell network o 
“red de células individuales”) y utiliza la IA de una manera 
novedosa, según explicó el profesor Asaf Madi de la Facultad 
de Medicina. Asad Madi trabajó en el proyecto junto al 
profesor Roded Sharan, jefe de la Escuela de Ciencias de 
la Computación e Inteligencia Artificial, y el estudiante de 
doctorado Ron Sheinin.

Madi señaló que el equipo de investigación desarrolló una 
plataforma computacional que permite integrar de manera 
inteligente los datos obtenidos. Los resultados fueron 
sorprendentes y se publicaron en la revista científica Nature 
Methods.

“Esta fue la revolución de la investigación en nuestro campo 
en los últimos diez años”, afirmó Madi, fundador del 
laboratorio de Inmunología de Sistemas en la universidad. 
Sin embargo, el desafío consiste en analizar con precisión los 
comportamientos específicos dentro de las células.

Israel es conocido en el mundo por su emergente 
industria tecnológica, y sus modernos rascacielos de 
Tel Aviv, Herzliya y Haifa. Sin embargo, es posible que 
la próxima generación de fundadores tecnológicos de 

Israel provenga de pequeñas aldeas periféricas, alejadas de 
estos centros urbanos.

Esto quedó claro durante una conferencia de tecnología 
celebrada en Tel Aviv, donde un grupo de estudiantes presentó 
un innovador sistema escolar integrado con inteligencia 
artificial (IA).

Los niños de la aldea árabe-israelí de Daburiyya sorprendieron 
a los asistentes con un sistema completamente funcional. 
La novedad es que incorpora tecnología de reconocimiento 
facial, acceso a través de puertas inteligentes y un seguimiento 
automatizado de asistencia. Los estudiantes de la escuela Al Tur 
tienen tan solo 12 años.

Nadeem Azaizah, padre de uno de los estudiantes e ingeniero en 
software, explicó que los niños están aprendiendo a programar 
inteligencia artificial a través del lenguaje de programación 
Scratch. “Este es el futuro de la educación, y está sucediendo en 
lugares lejanos a Tel Aviv”, señaló Azaizah.

Este tipo de iniciativas es una clara demostración de que la 
innovación tecnológica en Israel no solo se encuentra en las 
grandes ciudades. A medida que la educación y la capacitación en 
nuevas tecnologías llegan a lugares más alejados, se abren nuevas 
oportunidades. Así, no solo los jóvenes de diversas comunidades 
participan en la creación de soluciones innovadoras sino que 
también impulsan la expansión del ecosistema tecnológico israelí.

Investigadores israelíes desarrollan una IA 
que analiza las reacciones de las células ante 

tratamientos farmacológicos

Un nuevo informe revela que el ecosistema 
tecnológico de Israel sigue creciendo
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